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Ata da Plenária Extraordinária nº. 503 do Conselho 1 

Estadual dos Direitos da Criança e do Adolescente – 2 

CEDICA/RS, realizada em 14 de setembro de 2021. 3 

 Às nove horas do dia quatorze de setembro de dois mil e vinte e um, deu-se 4 

início à Plenária Extraordinária nº 503 do Conselho Estadual dos Direitos da Criança 5 

e do Adolescente – CEDICA/RS, realizada de forma virtual pelo aplicativo Teams da 6 

Microsoft, coordenada pela Presidente Interina Simone Maria Pedott Romanenco, 7 

estando presentes os(as) Conselheiros(as): Andreia Paz (DPE), Cláudia Alfama 8 

(FADERS), Elisandra Moreira (FUNDAÇÃO PROTEÇÃO), Fabiane Theobald 9 

Lorenzini e Cristina Rosa (CIEE/RS), Juliana Azevedo (SICDHAS), Marília Correa 10 

(ABCB), Simone Romanenco (SEC), Vera Rosane Vaz e Shamir Haim (FERGS), 11 

Sabrina Fernandes (BM), Danusa Cunha (SEDUC), Berenice da Costa (ACPM 12 

Federação), Simone Quadros (Fundação O Pão dos Pobres), Marco Abreu (OAB), 13 

Lúcia Flesch (USBEE), Lisiane dos Santos (UBEA), Irene Boucinha (FASE), Patrícia 14 

Cibils (PGE), Ivonete Carvalho (DPGV/PC) e Marcelo da Silva (FEAPAES). 15 

Presentes também: Lauren Schmitt (Estagiária CEDICA) e Ana Paula Ferreira 16 

(Estagiária CCA/DDHC). Convidados: Márcia Carvalho (CEED), Raquel Basilone 17 

(CEDH), Natalia Borges e Mara Souza (SEDUC), Vinicius Pasqualin (CRP/RS), 18 

Carla dos Anjos (ACPM), Elisa Benedetto (CRESSRS). A Presidente Interina 19 

Simone, iniciou saudando os convidados e informando que desde o ano passado o 20 

CEDICA vem realizando um movimento para exercer efetivamente o papel de 21 

contole social, para amenizar os impactos e danos da pandemia de COVID-19 na 22 

educação. Destacou que o CEDICA participou da reunião promovida pelo Conselho 23 

Regional do Serviço Social do RS (CRESSRS) e o Conselho Regional de Psicologia 24 

do RS (CRP/RS) sobre a regulamentação da Lei 13.935, que prevê a inserção de 25 

trabalhadoras/es assistentes sociais e psicólogos/as na Educação Básica. A 26 

conselheira Lúcia realizou uma explanação sobre as reuniões, ofícios resoluções e 27 

protocolos de retorno das aulas realizados pelo CEDICA. Informou que alguns 28 

ofícios encaminhados para a Secretaria de Estado da Educação – SEDUC, não 29 

foram respondidos ou foram respondidos parcialmente. Os ofícios foram reiterados, 30 

porém o colegiado não obteve resposta. O CEDICA realizou uma recomendação ao 31 

Governo do Estado do Rio Grande do Sul quanto à inclusão da vacinação contra à 32 

Covid-19 para adolescentes. A conselheira Andreia informou que em relação a 33 

vacinação, o colegiado conquistou avanços, pois a Secretaria Estadual de Saúde 34 

elaborou Nota Técnica sobre a inclusão de adolescentes no Plano Estadual de 35 

Vacinação contra a COVID-19 do RS. Natália Borges informou que Mara Souza irá 36 

substituir a representação da SEDUC no CEDICA, que era realizada pela 37 

conselheira Iara de Almeida que se aposentou. Informou que todos os protocolos 38 

realizados pelo CEDICA, estão sendo articulados e serão dialogados pela Secretária 39 

da Educação Raquel Teixeira. A proposição da SEDUC é que as reuniões ampliadas 40 

do regime de colaboração sejam efetivas e periódicas. A presidente do Conselho 41 

Estadual da Educação – CEEd, Márcia de Carvalho, relembrou os pareceres 42 

exarados pelo CEEd sobre o retorno e os protocolos para as aulas presenciais. 43 

Informou que este ano exararam parecer que orienta as Mantenedoras de 44 

Instituições integrantes do Sistema Estadual de Ensino do RS acerca dos 45 

procedimentos referentes à prorrogação de prazos estabelecidos em atos exarados 46 

pelo CEEd, que expiram durante o período de calamidade pública de saúde. 47 

Considerando o Decreto Estadual que reduz para um metro o distanciamento entre 48 

as classes nas escolas, estão acompanhando as manifestações das instituições de 49 
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ensino. A decisão sobre a obrigatoriedade do retorno presencial às escolas, não é 50 

competência da Educação e sim dos órgãos sanitários. Mara Souza comunicou que 51 

precisa se apropriar das pautas do CEDICA, para poder colaborar nas discussões. A 52 

representante do Conselho Estadual dos Direitos Humanos – CEDH, Raquel 53 

Basilone informou que o CEDH realizou oitiva sobre a alimenentação escolar. As 54 

crianças e adolescentes foram expostas a situações de vialoções dentro de suas 55 

casas, pois a escola era um lugar de acolhimento e denúncia. Solicitou que a 56 

violação de crianças e adolescentes seja discutida, avaliada e acompanhada pelo 57 

CEDICA. Andreia informou que este tema foi discutido pelo Comitê Estadual de 58 

Enfrentamento à Violência Sexual contra Crianças e Adolescentes (CEEVSCA/RS) e 59 

que foi realizada uma formação aos professores. O representante do Conselho 60 

Regional de Psicologia – CRP/RS, Vinicius Pasqualin realizou explanação sobre a 61 

saúde mental e a medicalização de crianças e adolescentes, devido a dificuldade na 62 

aprendizagem. A presidente do Conselho Regional de Serviço Social – CRESS, 63 

Elisa Benedetto destacou a importância deste diálogo, porém enquanto conselho 64 

profissionalizante possuem limitações na discussão. Relatou que o fechamento das 65 

escolas diminuiu as notificações de violações contra crianças e adolescentes, 66 

entretanto quem trabalha na rede, possui consciência que as violações não 67 

reduziram neste período. Salientou que não há uma divulgação sobre os 68 

instrumentos que meçam a contaminação de Covid em crianças e adolescentes e 69 

que há uma tendência da educação básica se tornar híbrida e tecnológica. A 70 

conselheira Berenice realizou questionamento sobre a busca ativa escolar. Natália 71 

Borges respondeu que a SEDUC contava com o apoio da Ficha de Comunicação de 72 

Aluno Infrequente – FICAI, antes da pandemia. Informou que o processo de 73 

efetivação da busca ativa está sendo complexo para rede estadual. A presença 74 

escolar não está sendo avaliada pela frequência do aluno, mas sim pela entrega dos 75 

materiais propostos. Quanto ao calendário escolar, é necessário estipular uma 76 

previsão de datas com as diretrizes e registros, pois não é possível iniciar o ano 77 

letivo sem uma proposta de calendário prévio. Berenice informou que a ex-78 

presidente do Conselho Estadual de Alimentação Escolar - CEAE, Olga teve um 79 

imprevisto e não pode participar da plenária. Comunicou que esta semana assumiu 80 

a função de presidente do CEAE. A situação da alimentação escolar é precária e a 81 

Lei Federal não está sendo cumprida, pois existe recurso para merenda, mas o 82 

Estado não está sabendo administra-lo. As famílias dos estudantes possuem o 83 

direito de receber as cestas básicas. Informou que aguarda resposta da SEDUC 84 

antes que ocorra denúncia ao Fundo Nacional de Desenvolvimento da Educação – 85 

FNDE. A conselheira Patrícia realizou explanação sobre o Cyberbullying e a 86 

importância de resguardar as crianças e adolescentes sobre o consumo digital. 87 

Apresentou preocupação com a inclusão digital e o planejamento da rede pública e 88 

privada nos casos de afastamento médico dos alunos. A conselheira Elisandra 89 

propôs que fosse realizada articulação para realização de Círculos de Acolhimento, 90 

trazendo temáticas para dialogar com os estudantes. Realizando a escuta e 91 

aproximação dos estudantes e suas famílias. A conselheira Ivonete pontuou que as 92 

contribuições dos convidados vêm de encontro com as discussões e deliberações 93 

realizadas pelo CEDICA. Informou que 10% dos casos de violações contra crianças 94 

e adolescentes são denunciados nas delegacias. Crianças não possuem condições 95 

de realizar estas denúncias sozinhas. Destacou que a inclusão digital é a ferramenta 96 

para o acesso à educação e que é necessário pensar em estratégias conjuntas para 97 

a proteção de crianças e adolescentes. A conselheira Sabrina Fernandes informou 98 
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que a Brigada Militar realizou palestra para crianças vitimas de violência e 99 

identificaram a importância de abordar a temática sobre violência sexual nas 100 

escolas. Observou que o acesso à tecnologia saiu do controle e que os pais se 101 

obrigaram a permitir o acesso na pandemia. A presidente da Federação das 102 

Associações e Círculos de Pais e Mestres do RS, Carla dos Anjos informou que 103 

encaminharam solicitação ao Governo do Estado para o financiamento de 104 

equipamentos tecnológicos. Simone Romanenco solicitou que a SEDUC encaminhe 105 

retorno aos ofícios emitidos pelo CEDICA. Relatou que a pandemia ressaltou as 106 

desigualdades sociais e que há uma dificuldade dos governantes em cumprir as 107 

legislações vigentes. A Política de Assistência Social está sucateada e que nesta 108 

roda de conversa foi possível observar o que cada órgão está realizando em seu 109 

espaço de atuação. Agradeceu a participação dos convidados e propôs que o 110 

diálogo fosse retomado. Expediente II: A secretária do CEDICA, Thanise realizou a 111 

chamada dos órgãos e instituições que compõem o colegiado. Após, Simone 112 

Romanenco realizou a leitura da convocatória e solicitou a inclusão da pauta sobre a 113 

exoneração da presidente do CEDICA, Juçara Vendrusculo. Edital do Comitê de 114 

Participação Adolescente – CPA: A conselheira Lisiane retomou a leitura do Edital 115 

de escolha do CPA a partir do Artigo 27. Ivonete sugeriu rever as nomenclaturas dos 116 

povos tradicionais no anexo I do Edital, considerando o Decreto n° 6040 que institui 117 

a Política Nacional de Desenvolvimento Sustentável dos Povos e Comunidades 118 

Tradicionais. Lisiane indicou que ficaram pendentes questões para rever como o 119 

cronograma, e-mail do CEDICA, formulário de acesso e autorização. Simobe 120 

Romanenco sugeriu aprovar somente a escrita do Edital e após, rever estas 121 

questões. Lúcia informou que se não houve sugestões de alteração, a pauta deve 122 

ser deliberada. Relembrou que a solicitação na plenária passada era de ampliar o 123 

calendário para a revisão de recursos. Sugeriu aprovar o conteúdo e as questões 124 

práticas. Pontuou a demora no retorno sobre a exoneração da presidente Juçara. A 125 

conselheira Juliana informou que todos os processos que estavam com a Juçara 126 

estão parados, aguardando a reversão do ato. Em votação, o conteúdo do Edital do 127 

CPA: Aprovado por unanimidade pelos 18 órgãos presentes. Lisiane informou que 128 

as instituições que encaminharem adolescentes não poderão participar da Comissão 129 

de Avaliação do Edital do CPA. Lúcia solicitou a inserção da discussão sobre a 130 

ampliação do prazo dos Termos de Referência “Preservando nossa história: acesso 131 

à água e o direito de brincar nas comunidades tradicionais em período de isolamento 132 

social” e “Atendimento a crianças e adolescentes migrantes, refugiados, em situação 133 

de rua ou risco: ações de proteção e prevenção”. Elisandra sugeriu que a 134 

deliberação sobre o Plano de Convivência Familiar e Comunitária fosse breve, pois o 135 

material e pareceres das Comissões foram encaminhados com antecedência ao 136 

colegiado. Inversão de pauta – Exoneração da presidente do CEDICA, Juçara 137 

Vendrusculo: Simone Romanenco realizou o relato sobre os movimentos realizados 138 

pelo CEDICA, para a reversão do ato que exonerou a presidente. No dia 03 de 139 

setembro, foram encaminhados ofícios para o Governador, Casa Cívil, Secretária de 140 

Estado da Igualdade, Cidadania, Direitos Humanos e Assistência Social e Secretário 141 

de Estado de Justiça e Sistemas Penal e Socioeducativo. Dia 06 de setembro, 142 

Simone Romanenco, Rosângela Moreira e Thanise Falcão foram até a SICDHAS 143 

conversar com a Secretária Regina Becker. Neste mesmo dia, Simone realizou 144 

ligação para os órgãos envolvidos no processo de exoneração. No dia 13 de 145 

setembro, o CEDICA recebeu ofício do Secretário Mauro Haushild, solicitando 146 

agenda conjunta com a Secretária Regina Becker para dialogar sobre a exoneração. 147 
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Informou que tentou mobilizar todos os espaços de atuação do CEDICA, mas que há 148 

uma força política nos processos. Destacou que os recursos referentes ao Fundo 149 

para a Criança e o Adolescente – FECA estão parados. O conselheiro Marcelo 150 

relatou que não se surpreende com os processos tomados pelo Governo. Sugeriu 151 

que o colegiado realizasse o enfrentamento, pois o momento pacifico passou. No 152 

PROA é possível verificar o caminho que iniciou o processo de exoneração. É 153 

momento de unir forças, pois o entendimento de Controle Social não é 154 

compreendido pela Gestão de Governo. Ivonete considerou desrespeitosa a maneira 155 

que a exoneração da Juçara foi realizada. Informou que na reunião dos órgãos 156 

governamentais, foi deliberado o diálogo com a Secretária Regina Becker e 157 

Secretário Mauro Hauschild. Não sendo possível reverter, o CEDICA precisará 158 

indicar uma nova representação governamental. O conselho não pode ficar parado, 159 

é necessária uma Resolução para esta questão. Lúcia relatou que o CEDICA nunca 160 

se fechou para o diálogo, porém as pautas possuem tempo. Se não for possível 161 

reverter, o conselho deve pausar o andamento das pautas com o poder executivo e 162 

entrar em contato com o Ministério Público. Juçara além da presidência do CEDICA, 163 

ocupava a Coordenação da Política para a Criança e o Adolescente. Sugeriu realizar 164 

Resolução que suspende o Edital n° 01/2020 e os Termos de Referência, até que o 165 

ato de exoneração seja tornado sem efeito. O conselheiro Marco expôs que se não 166 

for possível reverter, a Secretária Regina Becker deve indicar um responsável para 167 

assumir as demandas da Juçara. Em votação Resolução que suspende as 168 

atividades e convênios referentes aos recursos do Fundo Estadual para a Criança e 169 

o Adolescente - FECA, devido ao cenário do CEDICA/RS e da Coordenadoria 170 

Estadual da Política para a Criança e o Adolescente: Aprovado por unanimidade 171 

pelos 16 órgãos presentes. Juliana informou que a Comissão de Orçamento e 172 

Fundos apresentará a prestação de contas do 2° trimestre do FECA na próxima 173 

Plenária, pois a prestação migrou para o financeiro da SICDHAS. O financeiro da 174 

SICDHAS irá realizar reunião com a Comissão de Orçamento e Fundos para 175 

conhecer o FECA. Lisiane informou que a Comissão de Orçamentos irá encaminhar 176 

suas contribuições sobre o Plano de Convivência Familiar e Comunitária. Nada mais 177 

havendo a constar, eu Thanise Falcão, lavrei a presente ata, que subscrevo com a 178 

presidente interina Simone Romanenco. 179 

 180 

                                181 
               Thanise Falcão                                                    Simone Romanenco 182 

        Secretária do CEDICA/RS                              Presidente Interina do CEDICA/RS183 
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